
 
 

 

 
 

 

 

Du mieux, oui mais …  
 
 
Il y a un peu plus d'un an, l'ONERA se dotait d'un nouveau président, Bruno Sainjon. La CFDT 
souhaitait alors (tract de juillet 2014) que cette nomination "… ouvre surtout une période de 
reconstruction dans de nombreux domaines, une période que la CFDT souhaite faite de dialogues, 
d'échanges, de sérénité et de rapports plus humains. C'est une période que nous souhaitons 
également faite d'ambitions stratégiques, scientifi ques pour l'ONERA. " 
Nous avions également indiqué que malgré le choix d'un président qui ne nous convenait pas "… la 
CFDT s'impliquera de façon constructive, sans arrière-pensées, dans l'intérêt de tous. L'attente du 
personnel pour un changement complet de modèle est grande, à hauteur de ses souffrances récentes." 
 
 
 
Après un peu plus d'un an de cette nouvelle présidence, il nous semble intéressant de faire un premier 
bilan. 
 
Le changement est indéniable : le Président, dans sa volonté affichée et dans ses actes a fait en sorte 
d'essayer de rétablir de la confiance, du dialogue, de la communication et finalement de la sérénité. Ce 
n'est pas une simple question de forme et nous le mesurons dans le dialogue social interne au sein du 
CCE, au CA ou lors des négociations annuelles. Nous le sentons aussi au niveau de l'implication 
souhaitée vers le personnel même si, sur ce point, de nombreux freins subsistent encore dans la 
chaine hiérarchique. Nous le sentons également dans les liens rétablis avec nos partenaires étatiques, 
industriels et même académiques. Et enfin, chacun a pu mesurer l'effort important de communication 
vers le gand public et les élus de la nation qui enfin commence à donner une visibilité indispensable à 
l'ONERA. 
 
Cependant malgré ce tableau encourageant, tout n'est pas réglé. L'héritage est lourd. Les 
responsables hiérarchiques ont peu évolué et de très nombreux freins subsistent en interne comme à 
l'extérieur et les contraintes budgétaires ne sont pas faites pour nous aider. 
 
 
Un PSS est en cours de finalisation. Ce travail malgré tout un peu décevant se heurte à beaucoup de 
résistances de la hiérarchie mise en place par l'ancien président et est confronté à une organisation de 
l'ONERA qui ne répond pas à nos objectifs, qui ne correspond pas à l'organisation d'un organisme de 
Recherche tourné vers l'extérieur. Par ailleurs, même si le Lobbying de notre Direction et des syndicats 
vers les élus et ministres est important rien n'a changé sur le plan du modèle économique de l'ONERA 
ou sur la réaffirmation de ses missions de Recherche. Le Gifas continue lui à militer pour un ONERA à 
sa botte … 
 
Sur le plan des négociations internes, après le départ de Mme Padoan, gage d'une volonté de 
changement,  il y a un mieux évident grâce à une écoute mutuelle. Cela a déjà permis la signature de 3 
accords d'entreprise (salaires 2014 et 2015 puis subrogation). Sur le plan particulier des RPS, des 
difficultés persistent en particulier à cause des moyens financiers de l'ONERA. C'est un point 
compliqué pour la CFDT. Nous regrettons, par ailleurs, que l'ONERA n'ait pas réglé la situation de l'ex-
infirmière de Toulouse avant le jugement des Prud'hommes. 
 

Consultez notre site : http://wwwi.onera/syndicats/cfdt/ 
Et retrouvez nos communiqués : http://cfdt-onera.agence-presse.net/ 
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De nombreuses inquiétudes subsistent également pour le personnel sur des sujets ou la 
communication de la Direction nous semble timide, en particulier sur celui des implantations en Idf. En 
effet, devant la situation financière précaire de l'ONERA, les pressions pour réduire la voilure des 
activités de l'ONERA ou pour opérer des "rapprochements" avec d'autres organismes ou entreprises 
sont multiples (dernièrement encore l'avis du Gifas). Il est évident que la fermeture des centres de 
Chatillon et Meudon dans ce contexte s'annonce difficile et de nombreuses 
informations/hypothèses/rumeurs circulent : perte d'installations et d'équipements, déménagements 
d'équipes vers des centres de provinces Toulouse, Le Fauga, Lille, … raprochements avec l'ENSTA, 
Safran … 
 
Autant d'inquiétudes que nous partageons et nous tenons à rappeler que derrière les installations 
scientifiques, derrière les équipes, il y a des personnes, des familles. La CFDT se montrera très 
attentive sur ces sujets et ne laissera pas le personnel payer pour le déménagement et la fermeture de 
Chatillon et Meudon. 
 
C'est maintenant dans les difficultés qu'on verra aussi si notre président tient la même ligne et les 
mêmes engagements. C'est aussi maintenant qu'il va falloir passer aux étapes suivantes, ouvrir les 
chantiers pour avancer et nous structurer comme un organisme de Recherche ambitieux malgré les 
réticences internes, faute de quoi tout cela ne resterait, comme pour le rapprochement avec l'ISAE, 
que de la Com. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Tous vos commentaires peuvent être adressés par mail à l'adresse : cfdt-central@onera.fr 

Le Club des 5 ! 
 
Nous avons bien compris comment fonctionne la chaîne de cooptation conduisant à 
l'attribution des médailles de la légion d'honneur ou de l'ordre du mérite et il ressort 
donc que notre ancien Codir s'est auto congratulé : après Messieurs Michal et 
Touboul en 2014, c'est Madame Padoan qui s'est vue récompensée pour services 
rendus puis Monsieur Wagner… 
A quand le tour pour Monsieur Humbert ? 
Mais après tout, ils ont bien raison car s'ils n'y avaient pas pensé eux-mêmes qui les 
auraient congratulé pour leurs formidables succès obtenus aux cotés de M Maugars ? 
Des situations de RPS au sein de leurs propres équipes (DRH, GMT, DCV), un modèle 
économique qui nous conduit dans le trou, un personnel digne de la grande muette 
réduit à obéir au bâton, des années de galères, … que leur demander de plus ! 
 

Enfin, Monsieur Sainjon, quelle que soit votre responsabilité dans ces nominations en 
série, accepter de décorer Mme Padoan était une formidable erreur ! C'est un très 
mauvais signal pour le personnel et nombreux sont ceux qui ont failli s'étrangler en 
apprenant la nouvelle … en particulier, tous ceux qui ont souffert de sa présence et 
parfois en souffrent encore. 
 
Il est évident que la CFDT s'associe pleinement à la résolution adoptée en CCE en 
juin. 


